

Avec « Van dan vwèl », la croisière devient un outil pédagogique



A Marie-Galante, le séjour a été dense : rencontres avec des pairs, activités nautiques diverses et variées, visite de l'île, et mouillage le soir. - Photos : Stéphanie TOLLET

Vingt élèves de 4e et de 3e du collège Aurélie-Lambourde ont pris la mer à bord de trois voiliers à destination de Marie-Galante et des Saintes. Un voyage de cinq jours basé sur le vivre-ensemble et les découvertes.

Ce mois-ci, vingt élèves de 4e et de 3e du collège Aurélie Lambourde ont eu la chance de participer au projet « Van dan vwèl 2022 », une croisière pédagogique de cinq jours pensée par Guy-Luc Belrose, professeur d'EPS skipper, et rendue possible par l'investissement fort du principal de l'établissement, Marius Claude, la participation gracieuse de M. Pascal Gremion, enseignant d'EPS skipper au collège de Sainte-Anne et d'une équipe pédagogique soudée (Mesdames Beaucour, Caussat et Portier).

Mardi 7 juin, 17 heures, les moussaillons arrivent à la Marina du Gosier pour participer à la croisière « Van dan vwèl ». Ce soir-là, pas de navigation mais la familiarisation avec le bateau. Au total, ce

sont trois voiliers, dans lesquels les collégiens vont être répartis pour être encadrés par un skipper et un co-skipper. « Nous ne sommes pas partis en mer immédiatement, explique Guy-Luc Belrose, parce qu'il était primordial que les jeunes s'approprient l'espace. Sur les croiseurs habitables, les aménagements sont différents : le coin cuisine, les sanitaires etc... autant de nouveautés à apprivoiser. Comme l'a remarqué Lucie, élève de 3e, à sa manière qui restera dans les annales : » Je m'attendais à mieux, mais ça aurait pu être pire ! « Aussi, le premier soir s'est passé à quai, autour d'une pizza party ».

Au départ, cette action était destinée en priorité aux élèves entrant dans le dispositif

MLDS (mission de lutte contre le décrochage scolaire) pour favoriser une dynamique de groupe et aborder la scolarité de façon plus concrète par le vivre-ensemble et le faire-ensemble. Si certains d'entre eux ont mesuré la chance de pouvoir participer à ce voyage en mer, d'autres se sont rétractés. Ainsi, d'autres élèves volontaires de 4e et 3e ont pu bénéficier, eux aussi, du projet. « La participation de ces élèves est cohérente avec le stage de catamaran de sport programmé pour toutes les 3èmes » explique M. Belrose. Une occasion en or pour faire le lien entre la voile légère et la voile habitable.

Le financement du projet « Van dan vwèl » a reposé en grande partie sur le budget de l'établissement, avec une participation du conseil départemental dans le cadre des APPN (activités de pleine nature), et de l'UNSS. « Nous avons tout pris à notre charge et n'avons demandé aux familles qu'un investissement minime de 50 euros », souligne Marius Claude, le principal du collège Aurélie Lambourde.

Le mercredi 8 juin, c'est le largage des amarres ! Après un point très matinal sur la météo et l'étude des cartes marines avec Cynthia Jeanne, la skippeuse professionnelle

de la flottille, cap sur Terre-de-Haut en cette journée mondiale des océans. L'arrivée, prévue vers midi, est suivie d'un bon repas puis de la visite des lieux. Enfin, à 19h, les élèves ont la joie de profiter d'un quartier libre toute la soirée. Le lendemain, les bateaux appareillent pour Marie-Galante et arrivent à l'Anse Canot à 13 heures. Les moussaillons se délectent d'un repas qu'ils ont eux-mêmes préparé à bord, puis partent faire de la plongée avant de s'installer au mouillage à Saint-Louis pour la nuit.

Une deuxième journée est prévue sur la grande galette : visite de la section maintenance nautique du lycée de Grand-Bourg, tour des sites remarquables et repas offerts par l'UNSS, puis voile légère, kayak et planche à voile à la base nautique l'après-midi. Cette séance multi activités fut un temps fort du projet avec la rencontre et l'entraide entre les élèves des collèges de Grand-Bourg et Aurélie Lambourde.

Et comme toute bonne chose a une fin, samedi, midi, la flottille retourne à son port d'attache, sous une brise soutenue, la Marina du Gosier.

Stéphanie TOLLET



Comme des pros, les collégiens se sont essayés, sous l'œil attentif de leurs accompagnants, au pilotage des embarcations.



Très rapidement, les collégiens se sont appropriés les différents espaces des bateaux, se déplaçant à la nage ou en annexe de l'un à l'autre, dormant à la belle étoile...



La vie à bord, malgré la promiscuité, ne manque pas de charme et de fous-rire !

Vivre ensemble et découvrir

Ce projet, fortement soutenu par la DR UNSS, en plus du vivre ensemble, visait aussi la découverte des patrimoines naturel, géographique, géologique et historique, la découverte de la navigation et la participation aux tâches quotidiennes à bord, l'application de règles de sécurité et d'hygiène en navigation et au mouillage, la découverte des métiers liés à la croisière et à la maintenance nautique, l'initiation à la

voile habitable et la possibilité de faire le lien avec le stage de voile légère en 3e, la rencontre des élèves du collège de Grand-Bourg de Marie-Galante autour d'une séance multi-activités à la base nautique, et enfin la participation à la journée mondiale des océans, l'occasion de sensibiliser les élèves sur le rôle crucial que ces espaces jouent dans notre subsistance, ainsi que les différents moyens de les protéger.